



Revista semanal humorística y de actualidades

Año I  
Número 27

San José, Costa Rica, 10 de diciembre de 1910



### EL VERDADERO FELIPE SEGUNDO

Fijense los lectores en sus bigotes y observen que se parece mucho al Kaiser. - Pero el Kaiser es más republicano

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

BIBLIOTECA ASAMBLEA LEGISLATIVA

BIBLIOTECA NACIONAL  
COSTA RICA

## La Puerta del Sol

es la Tienda mejor SITUADA en San José  
y la más elegante SASTRERIA

Toda clase de artículos para caballeros y niños

Acaba de recibir:

Gran Surtido de CEFIROS para Camisas  
y vestidos para niños

## Las indiscutibles ventajas que le ofrecen BENNETT, ROJAS & FERNANDEZ BANQUEROS

son las siguientes:

**RESPONSABILIDAD: Capital Pagado ₡ 1.500.000-00**

Intereses á LOS MEJORES TIPOS sobre

Depósitos en CUENTA CORRIENTE. — CERTIFICADOS DE DEPOSITO A LA VISTA.  
CERTIFICADOS DE DEPOSITO A PLAZO.

Cordialidad sincera para todos sus clientes, lo que asegura un Interés verdadero para sus negocios. — ¡¡ Visítenos Ud. hoy!! — Pruébenos Ud!!

## "EL COMETA"

Revista semanal humorística y de actualidades

DIRECTOR, PROPIETARIO Y EDITOR RESPONSABLE:

ENRIQUE HINE

Apartado 751

Esta revista se publica cuatro veces al mes, los sábados

Se vende al pregón en San José  
y principales poblaciones de la República  
al precio de diez céntimos el ejemplar

Suscripciones solamente por seis meses ó un año  
pago anticipado.

Seis meses (24 números) . . . ₡ 2.25

Un año (48 números) . . . . . 4.25

A los suscriptores de provincias se les remitirá el periódico  
cada semana por correo, con rigurosa exactitud.

AVISOS A PRECIOS CONVENCIONALES

### La visita del Compadre

Hay santos derechos y santos torcidos. Anibal es ecléctico si no es ya que decididamente está entre los segundos. Pero si don Máximo llega al poder puede tenerlo por más seguro de lo que él mismo quisiera.

No va ser cosa ahora de revisar el calendario para probar la afirmación, y me parece que de sobra se puede creer si les refiero á ustedes unos tantos casos.

—Entre San Isidro y San Vicente cuál tiene las simpatías del Presidente y de los Diputados?

—Toma! pues el que tenga más electores.

—Perfectamente! Digo que en este caso habéis acertado; y tanto es así que el santo labrador mereció que le sacrificaran en el asunto de límites debatido hace poco en el Congreso, el interés y los derechos de santos tan respetables como Vicente y Jerónimo: al primero le recortaron la capa de tal manera, que lo dejaron á pedir limosna, es decir á solicitar permiso para llegar á su propio centro, y al otro quizá en recuerdo de que se estuvo dando toda la vida con una piedra en el pecho y fué renegado de la carne y de sus tentaciones, se le asignaron unas tantas rocas peladas como territorio, dándole lo carnosos y rico á sus vecinos.

Otro santo torcido es Santo Domingo... de Heredia.

Vinieron esos quisquillosos y notables agricultores—que como es sabido y notorio

se bastan á sí mismos, porque primero Dios y la energía inquebrantable de que están dotados ellos saben cómo se levanta un capital sudándolo peso—á peso; é hicieron una excepción con este gobierno, por ser republicano como sus convicciones, popular como ellos lo esperaron siempre del celo de su partido, y por revestir todas aquellas altas cualidades suyas de que los habían enterado los propagandistas antes del triunfo, en el triunfo y aún después de él.

Esta excepción merecida fué para invitar al Jefe y á sus altos Secretarios á fin de que llegaran á darse una vuelta por sus fiestas, con lo cual entendían los vecinos que la cosa resultaría de rechupete, pues nada hay que tanto adorne esos festejos como un personaje alto y encofetado y si no que lo diga la sabia institución de la gigante.

Santo Domingo se peló bien y se afeitó el cerquillo y la tonsura, á fin de no presentarle á las visitas ni los cañones siquiera del pelo de la dehesa; y tiró sin tardanza las primeras bombas precursoras del jolgorio y del buen humor.

Sacó luego el busto por la ventana y se dió coquetamente á aguardar como cualquier Julieta. A cada lejano galope le palpitaba el corazón con ansias infinitas; sacaba el pañuelo para enjugar el sudor de la honrada y callosa mano, y constataba su equivocación.

Pero, señor, ¿qué será que no llega?

La mirada se lanzaba á la lejanía, y nada. ¿Le habrá ocurrido algo?

Pero allá viene la comitiva que salió á esperarlo: ahora sí, que repiquen, que disparen las recámaras! No lo veo, sin embargo: aquel es Zamora, Villalobos, Chacón... No, no viene entre ellos.

—¿Conque dijo que no venía? Vean ustedes qué contratiempo.

—Diga con más franqueza ¡qué vaina!

—O mejor digan ¡qué cachas! A nosotros nos asarea una sola vez!

Agreguemos modestamente que Santo Domingo de Heredia es torcido.

Casi tanto como lo es la ciudad capital, que se ha quedado con los colochos hechos varias veces, sin lograr mirarlo en su propio patio. Tanto lo esperaron que al fin han resuelto los heredianos gastarse la plata del baile en festejos populares.

La Purísima Concepción, patrona de la ciudad de las flores, puede estar resentida, en verdad, con tanto desdén; pero ya es sabido que don Ricardo no es muy amante de

las concepciones, como que ha permanecido soltero, ni tampoco de los conchos, si hemos de respetar una verdad tan grande como un templo.

En cambio, San Joaquín de Heredia, ese sí es un santo derecho; y los joaquineños deben estar culones por haberlo escogido de patrón.

No hay necesidad de que les cuente, pues de seguro ustedes han visto en *La Información* el retrato en que él, algún ministro, varios diputados de la provincia, el Gobernador y principales vecinos, se dejaron enfocar con destino á que nos enteráramos los simples hijos de Adán que no participamos de estas glorias sino de lejos y por la crónica.

Por cierto que para otra ocasión es conveniente—y así es bueno que se lo haga ver el fotógrafo—que estas notas gráficas se tomen después de almuerzo. El retrato á que aludimos nos muestra el grave inconveniente de hacerlo en ayunas: don Ricardo con la cabeza más torcida que de usual y el aire lánguido que allí demuestra, más parece un Crippen—y perdone el símil—al cabo de seis horas de estar en capilla.

Quedábamos en que hay santos derechos y torcidos, y que los joaquineños, á pesar de no gastarse las infulas y taco de los habitantes de la segunda ciudad de Heredia, suelen resultar favorecidos.

Gloria á los Santos!

### Los albores del membrillo

Tengo un pariente propagandista de oficio. En cuanto él echa de ver que en la olla podrida va cuajando el mantequero político, porque le sube á las narices el tufillo, la ambición de tener dinero le baja hasta el fondo de los bolsillos. Busca entonces los trapos de coger misa, los sacude bien y hasta suele hacer el gasto de una corbata nueva y flamante, cuyo matiz no deje lugar á sospechas.

Un día de estos lo ví con un enorme pañuelo azul tratando de forjar un lazo *chic*, *chic* frente al espejo.

—¿Qué hay tío? Como que propaganda tenemos?

—Voy á ver á Nicolás. Ya sabes que por el Ministerio de Guerra comienza siempre la torta; y barruntos tengo de que de esta hecha se la damos con «gruyere» á don Máximo.

—Me parece temprano.

—Al que madruga Dios lo ayuda... y tam-

El merecido favor que el público dispensa á

## La Nueva Botica de San José

DE

### MARIANO JIMENEZ

Depende de la honradez de sus procedimientos—de su actividad en el despacho de recetas—de la pureza de sus drogas, siempre frescas, y de su elegante y moderna instalación.

A. LEIVA & C.  
ANTIGUA CASA ALFARO  
SEDERIA - PAÑOLONES DE SEDA - LOZA - CRISTALERIA - ARTICULOS PARA SEÑORAS Y CABALLEROS

## KEYSTONE

El Mejor Regalo para  
NOCHE BUENA

## PANTUFLAS

Acaba de llegar un variado surtido

á la

### Zapatería Escorriola

ES ABSOLUTAMENTE cierto  
que la buena CERVEZA es higiénica  
La célebre BLANCA no es la única  
que fabrica TRUBER-Pruebe también  
La inimitable Lager BEER y la deliciosa  
ESTRELLA

## ¡¡GATO ENCERRADO!!

BOtar su dinero comprando menjurjes desconocidos ó Tirarlo inconsideradamente en específicos dudosos y CAROS, es sencillamente una locura.— Hablando con FRANqueza, aconsejámosle que, para evitar un percanCE desagradable tome sus drogas en una botica prestigioSA y honorable.

bién pueden ayudarle el Presidente y las circunstancias. De esto sé yo la mar.

—Pero Nicolás vé para arriba?

—Qué niño eres! Sus ambiciones llegan donde no alcanza telescopio, y su suerte aventaja sus miras. Con que no te digo más!

—Ya conozco la tusa con que me estoy rascando, tío. Sin embargo me parece que es de veras muy anticipada esa tarea.

—Hombre, yo sé mi cuenta y conozco mi gente; y confío en mi nariz sobre todo.

Mi pariente siguió intentando aquel plástion archivisible que requería su entrevista con el señor Secretario de Guerra, y como la ocupación de las manos no le amarraba la lengua, seguía monologando:

—Es evidente el intento del Gobierno, y el rumbo de su política lo escogió sin tardanza desde la redacción del Presupuesto. No me vengas á sostener ahora que no muestra una marcada predilección por los militares: para ellos fue la mayor tajada de la lista de puestos, y donde á todos les rebajaban á ellos solos les subían. Eso qué crees tú que significa? Imaginas que es por la linda cara de Blas Alvarez? Vén á mirarme el colmillo!

¿Y el discurso elocuentísimo pronunciado en favor de ellos ante el Congreso, en que les dijo brazo de la república, sostén de las instituciones, vigilantes, abnegados, soporosos y mil lindezas por el estilo que dejaron convencida y boca abajo á toda la recua?

Repito que esto es así como lo digo ó pésimas narices son las más: se nos va arriba el negrito que no hay ni enredo.

—Pero tío de mi alma ¿de qué nido se cae ahora su merced, cuando el futuro está á la vista... sobre Londres?

—Crees en mi práctica?

—Sí creo; pero no en la de don Ricardo.

—Hombre, mejor dicho, niño! y más que niño! Te cito y emplazo para dentro de un año, y creo que es mucha espera.

La jalea de membrillo va á valer pero muchal! Ya lo verás hombre de poca fe.

### Chascarrillos oficiales

La Gaceta le hace á veces competencia á los periódicos. Me parece justo que conste.

No se trata ahora, como ha sucedido cierto día de los últimos, de que la Nacional haya dejado salir esta fecha sugestiva y poco civil

(cortés): «San se Jode Costa Rica... 1910».

El verbo es un poco fuerte aun para lapsus, y sólo se salva el verso por ser verdad como un templo, hasta desnuda si ustedes quieren.

Nos queremos referir á la tarea del Gobierno de estarle poniendo el termómetro y mirándole la lengua á todos los que ingresan á la Penitenciaría. No se sabe por qué esos infelices hombres á los cuales la severísima justicia del país ha preso por medio de los verdugones de traba que llaman jueces y magistrados, se dan á la errónea convicción de que todavía existe pena de muerte. Aun cuando la disposición es de 1882 no quieren darse por enterados de que el artículo 45 fué borrado y bien borrado de la Carta Fundamental; y como digo, en cuanto cae alguno en aquellas hermosas galerías y se convence de que ha desaparecido el último recurso ordinario, esto es apelar... á la fuga, la depresión del ánimo que dijo el Dr. Pupo se apodera de su espíritu y el organismo se ve asaltado por la tuberculosis, las disenterías, el reumatismo en sus variadas formas, todos los azotes y calamidades de la Humanidad, que por lo visto viven allí como en casa propia.

Las listas que publica á diario La Gaceta son elocuentes, más que el discurso militar de márras, pronunciado por el madrugador candidato de que ya hemos hablado. Las gentes que se denominan honradas están satisfechas de la facilidad con que giran hacia fuera las visagras y cerrojos de la vindicta pública: después de todo es anticuado eso de guardar á los criminales, pobres enfermos á quienes también comprende el raserero de la democracia que á todos nos iguala.

El día 3 de este diciembre gélido apareció el caso de un tal Gómez, y por si el oleaje de la opinión pública no ha llegado á las alturas, sabed los que leéis, los que usáis tiquete franco en palacio y no le tenéis miedo á la pesada mano que mata mosquitos, que todo el pueblo está indignado. Dios guarde se repitan semejantes resoluciones!

El Gobierno no tiene derecho á hacerle bromitas á nadie como la auténtica que registra el expresado número del diario oficial y que en resumen es así: el reo, que es ape-

nas homicida, fué condenado por los bárbaros tribunales á cuatro años de presidio. Semejante desatino tuvo que ser remediado en parte siquiera, por lo que el reo fué agraciado con el favor de quedarse á descontar aquí en vez de marchar á la Isla Evangélica. La humedad, la «depresión anímica» y otros elementos y concausas determinaron un reumatismo «poli-articular», así como lo leía: poliarticular agudo (pobre reo de la clase acentuada!) Necesitaba clima cálido para curarse este enfermo, y en la cárcel es muy seguro que falleciera, con lo cual desde luego se perdía un elemento para la sociedad.

Pues bien, señores lectores, en vista de esa necesidad de clima cálido, recomendada por el Médico del Pueblo, el Poder Ejecutivo resolvió... que se lo lleven á San Lúcas sin demora!

Habéis visto salida de tono más extraordinaria ni conducta menos humanitaria?

Con razón dicen que este Gobierno acabará á chonetazos. Por cierto que no han de faltar chonetes, si él mismo se los prepara.

### El santoral cimarrón

No sólo de pan vive el hombre, dicen las palabras santas; y aunque es harta pretensión la de hombrearme con pensadores trascendentales y hasta divinos, se me ha corrido glosar la frasecilla, y digo que no sólo por el prestigio político se engrandecen los pueblos.

Este comienzo es digno de un discurso sagrado, pero la verdad es que sólo forma la introducción al relato que me propongo hacer á ustedes de un milagro que prestigia muchísimo al país.

Pueden los librepensadores leer, si es que alguno me lee, sin temor de hallar en el discurso de esta historia ángeles y serafines. No voy á traer á cuento tampoco apariciones del Espíritu Santo, ni siquiera evoco á don Constantino y á los otros contertulios de ultratumba que le han inspirado á don Felipe sus modernísimas leyes.

El milagro á que aludo es contante y sonante, como quien dice, milagro de carne y de hueso; con sus personajes vivos y al alcance de cualquiera que desee conversar con ellos y cerciorarse de visu ó de verbo ad verbum. Milagro tan importante, que ha tras-

## Línea de Vapores de la United Fruit Co.

La United Fruit Company ofrece á sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón (Costa Rica) y los puntos que abajo se expresan:

Vapores Cartago, Parismina y Heredia de 5,000 toneladas cada uno harán un servicio de cabotaje así: entre Limón y Colón (Panamá), todos los miércoles á las 9 p. m. haciendo buenas conexiones con vapores para Kingston (Jamaica) y Santa Marta (Colombia). El mismo vapor regresará de Colón con escala en Bocas del Toro. Entre Limón y New Orleans con escala en Puerto Barrios (Guatemala) cada sábado en la noche.

Vapores Limón, San José y Esparta de 3,300 toneladas cada uno, servicio semanal entre Limón y Boston. Salen de Limón los domingos.

Para más informes, dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, y á los Sub-Agentes señores Sasso y Pirie en San José.

E. J. HITCHCOCK, Administrador.

El único depósito del verdadero

## TABACO IZTEPEQUE

completamente sano, á precios sin competencia es el de

E. A. ROBLES

100 varas al Sur de «Ambos Mundos»

## Bazar de San José

J. R. MATA

Muebles, Pianos, Coza, Cristalería  
«Objetos para regalos»

# Basigó & Alvarado

GENEROS Y ABARROTES

Ventas solamente al por mayor.

# Almacén ROBERT Hnos.

GRAN SURTIDO EN ROPA  
PARA CABALLEROS Y NIÑOS

VARIACION DE ARTICULOS  
DE ULTIMA MODA

ROPA HECHA  
Y  
NOVEDADES

Al departamento de SEÑORAS

Acaban de llegar confecciones de último estilo:  
ENAGUAS de casimir y etamine,  
FUSTANES BORDADOS, CORSES,  
Cubrecorsés, Medias, etc.

PRECIOS MUY MÓDICOS

pasado nuestras fronteras y producido los consiguientes efectos en Méjico, en los Estados Unidos, en Colombia, Perú, Chile, República Argentina, etc. Milagro que por consiguiente no he inventado yo, que sí me acuso de haberle *acumulado* á San Expedito unos tantos, en la época en que el santo existía por la voluntad de la Iglesia, esto es, antes de que le cancelaran sus derechos en el santoral, como le va á pasar yo sé á qué don Máximo tan expedito y milagroso cuando Dios quería.

El relato es de fuera y procede de un periódico de los Estados Unidos que lo hubo de *El Tiempo* mejicano. No es, por cierto, de esa Prensa que llaman amarilla, pues certifico haber visto el folleto y es más blanco que las intenciones de don Pánfilo: «*HOLY ANGELS CHURCH CALENDAR. November 1910*», página 27.

«Un incidente del terremoto que hace poco destruyó completamente la ciudad de Cartago, C. R., lo refiere *El Tiempo* de Méjico, el cual garantiza la verdad de los detalles».

«Don Ezequiel Gutiérrez, candidato á la Presidencia en 1906 y actual Presidente del Congreso (la cosa no puede, en verdad, ser más cierta), estaba rezando el rosario en su residencia (esto debe ser verdad, sin duda alguna), cuando los primeros estremecimientos del suelo se dejaron sentir».

«Algunos de los familiares á la vez quisieron escapar, pero don Ezequiel les ordenó permanecer allí hasta el fin del rosario, pues no consentía que lo interrumpieran».

«Cuando salieron todos á la calle, pasadas las oraciones, cuál no sería su sorpresa al encontrar sólo un montón de ruinas, sin ningún edificio en pie, excepto su casa, la cual no sufrió absolutamente daño alguno del temblor!»

Ya decía yo que es un milagro hasta allá; sólo falta agregar que es mucho pan por medio.

## Dejen de legislar, no se molesten

Susurran por esas calles que el genuino partido jimenista, aquel que según Briceño no tiene corazón de potrero, pues en él no caben don Ricardo como Presidente y don

Máximo como Jefe, formando una yunta adorada—lo del potrero me obliga á lo de la yunta;—digo que dicen que ese partido se dirigió al verdadero bien amado con el objeto de exigirle condiciones, amenazándolo con la ruptura definitiva y cruel si no las cumplía.

Entre ellas está el cierre del Congreso. Con lo cual resultarán retirados los negocios extraordinarios sometidos á la Cámara en las presentes sesiones, y que la trompeta del Gobierno tocará fagina un día de estos á los conscriptos.

Dicen á la vez los otros, los que sí tienen bastante amplios los pastizales de su devoción para que en ellos crezcan y maduren por doce ó más años, y lleguen á gordos ya que no á presidentes sus candidatos, que ellos habfan puesto también su condicioncilla cuando eran pudientes, y fué la de que al mensajero de las finanzas lo habfan de esperar sentados.

Por lo que se ve habfa de ser sentados en las curules diputadiles.

Conflicto se llama esta figura!

Hay quien agrega que otros financieros de tanto mundo y de colmillo tan filoso como el viajero de marras, han puesto el grito en el cielo ante semejante amenaza, y hacen valer derechos adquiridos al trabajo de ciertos representantes, vulgo el giro.

Don Ricardo es hombre que no lesiona derechos, ni desconoce promesas, ni quiere apartar un ápice su conducta del trazado que marca el deber, con lo cual está verdaderamente triste y suspenso.

Así como no nos ha de decir nada porque contamos este cuento, tampoco ha de tomar á mal que nos apersonemos en el negocio para opinar. ¡Qué le importa á él el mosquito más ó menos en el concierto displicente de la opinión pública!

Creemos que el cierre se impone y que es el caso de no andarse con paños tibios con los del montón irrespetuoso.

En primer lugar ya huele á chamusquina.

Con los primeros nortes han volado los recuerdos tristes que todavía ahora para el mes de los muertos nos tenfan con el alma arrugada y dolorida; y como el mundo es

una cadena, al eslabón negro y herrumbroso se enlaza sin dificultad el brillante y sonoro, de modo que esos soplos son precursores de la alegría que bebe y da trompadas libres, y colea toros y hasta recibe en caso dado sus dos ó tres centímetros de puñal sin que nadie se entere, ni el propio aludido.

Así como la aurora comienza á manifestarse largo tiempo antes de que amanezca, ya hay diputados que entran á las barberías, se presentan á los sastres y visitan con eficacia á Veiga, regulador de capacidades como que lleva medida de los sombreros.

Quiere decir que los alegres legisladores y aun los graves y sesudos no están ahora para que les hablen de contrabandos por boca de Pichón y de Alfaro; ni para seguir durmiendo al arrullo de los cantos notariales, que parecen italianos por lo dulces, del diputado Bejarano.

Es propio que deseen una sacudida higiénica después de la modorra de todo un año. Los diputados deben retirarse!

Luego eso de esperar sentados, francamente tendría que ser como aquella esperanza en la resurrección de la carne, algo vecina y pariente de la vida perdurable.

Es muy legítimo y hasta patriótico y laudable que haya diputados que den su luz á la república como la dan los cucuyos, digo mal: como la dan las compañías del alumbrado, esto es, pagada y mala; pero no vamos á obligar á los pobrecillos á lo imposible y debemos conformarnos con que le sacrifiquen á la nación las alegrías apacibles del hogar doméstico, ó las sabrosas dulzuras del farniente para estarse sentados en espera del Mesías que nos llegará de la tierra de los modernos israelitas á que otros denominan ingleses.

No es conjetura aventurada la de pensar que es posible que nos venga ya crucificado, muerto y sepultado porque esos judíos son el demonio.

Entonces por mucho que deseen dar de sí los legisladores, no podrán menos que dar con una cruel y desesperante realidad; y para decepciones de los hombres y de los principios me parece que lo mismo surten su purgativo efecto al congregateado que al aislado,

Busque usted  
— para —  
construir su casa

# FIBROCEMENTO

ALFONSO IGLESIAS T.  
CONTRATISTA  
CONSTRUCTOR.

## LINEA HAMBURGUESA AMERICANA

SERVICIO ATLAS. — VAPORES CORREOS

### ITINERARIO PARA DICIEMBRE Y ENERO

Prinz August Wilhelm.....	5	Dicbre. 1910	Prinz August Wilhelm.....	2	Enero 1911
Sarnia.....	12	>	Sarnia.....	9	>
Prinz Joachim.....	19	>	Prinz Joachim.....	16	>
Siberia.....	26	>	Siberia.....	23	>
			Prinz August Wilhelm.....	30	>

Esta es la vía más rápida para la exportación de café. El café consignado á nuestra LINEA ATLAS será entregado en Londres en el término de 21 á 25 días. — Hay vapores cada dos semanas para Colón y Kingston. — Todos los vapores tienen CAMARERAS y MEDICOS. — Más detalles en la oficina de

JOHN M. KEITH, en San José ó Limón.

Sean cuantos necesiten abastecerse de mercaderías frescas: Abarrotes—Vinos y toda clase de Licores—que en  
**LA PROVEEDORA**  
encontrarán lo que deseen  
GRAN SURTIDO y siempre renovado.

EN "LA BARCELONA" DE  
ANTONIO MONTEALEGRE  
Búsqense los puros, los puros, los puros  
de las famosas Vegas de CACHI  
Sucursal en Alajuela Librería de Calvo Fernández

Oficina Técnica y Depósito de Materiales  
DE  
**CARRANZA Y BOLETTI**  
ARQUITECTOS - EMPRESARIOS

Contiguo á la Lechería de don Alberto González Soto

Se hacen cargo de toda clase de construcciones ya sea por contrato ó por dirección.

Gran existencia de Materiales de construcción, de primera calidad

**Y A PRECIOS SIN COMPETENCIA**

**EDGAR KNÖHR & Cía.**

Almacén de Géneros y Abarrotes

Representantes de la Casa  
**MÜNCHMEYER & Co. de HAMBURGO**  
para la  
**EXPORTACION DE CAFE**

**San José, Costa Rica**  
frente á la Ferreteria de Miguel Macaya

al que está de pie que al que calienta suaves cogines.

Si aún faltaran razones podría darse esta otra en pro del inmediato despejo de las barras y de los diputados: Como éntre el mes de enero no vuelve ninguno! Eso lo dice un empleado de la casa que debe conocer algo á su gente, quien para demostrar el aserto saca la Ley de Presupuesto y muestra el sueldo de 1911, guiña el ojo y pregunta:

—¿Cree usted que en cuanto queden á sueldo fijo y se acabe aquello de quince colones por sesión les volveremos á ver el rabo?

—Eso de rabo, objeta usted es algo duro.

El empleado vuelve á sonreír y á guiñar el ojo, moviendo la cabeza con toda convicción: es que no cree que eso de rabo les ofenda.

Todavía alguno muy amigo de espulgar y de buscarle pelos al huevo, pudiera encontrar otra oculta razón en apoyo de que se cierre el Congreso, preguntando lo que han hecho y están haciendo nuestros legisladores reunidos. Puede que algún perspicaz descubra otra solución; pero á mí lo que se me ocurre es que están haciendo únicamente .. callo en las asentaderas.

No creo que valga la pena este descubrimiento como para que figure al lado de la cuadratura del círculo ó el movimiento continuo pero vale algo más que el trabajo de la Cámara reunida.

Eso creo al menos.

TEMPEL

**El genuino Felipe II**

Nunca había parado mientes en el parecido que usan Felipe y el Kaiser. De hoy más podrá decirse sin temor de equivocaciones: dime qué bigote usas y te diré lo que opinas en política.

Bigotes parados, gente autócrata.

Naturalmente que el medio influye decisivamente: así el buen Wilhelm II tiene que ponerse al hilo como suele decirse, porque si no lo aplastan las llantas anchas de la civilización alemana, contra las cuales imposible es que se oponga resistencia. No se atrevería él á someter la ley de don Felipe al Reichstag, estamos seguros; y si por uno de aquellos arranques de su vehemencia lo hu-

biese hecho, qué caro lo habría pagado! Por menor cosa, por el deseo de opinar en la política internacional europea, que interesa de modo tan directo á muchos de sus parientes, soberanos como él, le hubieron de jalar las gafas del enhiesto mostacho en signo de que al buen callar llaman Sanch. Díganme aho-

de que antes de la coronación tome algunas instrucciones: como hasta ahora no se ve en estas, de pronto va y se persigna ante cualquier horno viejo!

**¡A que Ud. conoce algún Pacheco!**

Al señor E. Mollinet, Director de la «Revista de Bibliografía y de Historia».

París, septiembre.

*Mi querido Sr. Mollinet:*—Encontré ayer por la noche al volver de Fontainebleau la carta en que mi docto amigo me pregunta, en nombre y en interés de la *Revista de Biografía y de Historia*, quién es éste compatriota mío Pacheco (José Joaquín Alves Pacheco) cuya muerte está siendo tan general y amargamente lamentada en los periódicos de Portugal. Y además desea mi amigo saber qué obras ó qué fundaciones, ó qué libros, ó qué ideas, ó qué mejoras dejó en la civilización portuguesa ese Pacheco, acompañado al túmulo con tan sonoro y reverente llanto.

Casualmente yo conocí á Pacheco. Tengo presente, como en un resumen, su figura y su vida. Pacheco no legó á su país ni una obra, ni una fundación, ni un libro, ni una idea. Pacheco era entre nosotros superior é ilustre únicamente porque tenía un inmenso talento. ¡Y aun ese talento, mi caro señor Mollinet, que dos generaciones soberbiamente aclamaran, no dió nunca una prueba positiva, expresa, visible, de su fuerza! ¡El inmenso talento de Pacheco estuvo siempre callado, recogido en las profundidades de Pacheco! Constantemente atravesó la vida sobre eminencias sociales: Diputado, Director General, Ministro, Gobernador de Bancos, Consejero de Estado, Par, Presidente del Consejo, Pacheco lo fué todo y lo tuvo todo en este país que, desde lejos y á sus pies lo contemplaba, asombrado de su inmenso talento. Pero jamás en estas situaciones, ni por provecho suyo ni por urgencia del Estado, tuvo Pacheco necesidad de dejar salir, para afirmarse y operar fuera, aquel inmenso talento que allá dentro le sofocaba. Cuando los amigos, los partidarios, los periódicos, las representaciones, los cuerpos electorales, la masa compacta de la nación, murmurando en derredor de Pacheco «¡qué inmenso talento!», le invitaban á ensanchar su poder ó su fortuna, Pacheco sonreía ba-



ra si se llega á esforzar en que no le metan gato por liebre en las aduanas y para ese propósito bueno, adopta las medidas que le ha sugerido la altura á nuestro autócrata don Felipe!

Conforme marchan las cosas pronto veremos descender á la reina de los Angeles, única soberana titular que se conoce en el país, para dejarle el camañín y los arreos reales á nuestro Colbert. Para entonces veremos que se haga un viajecito á Rusia á fin

Se compran Alhajas destruidas. — Composición de toda clase de Relojes  
**RELOJERIA y PLATERIA ALMEJUN**  
Construcción y Reforma de ALHAJAS. — Trabajos GARANTIZADOS.

Avenida Central Oeste, entre "La Perla" y "Laporte."

¡Flor de Cuba! ¡Flor de Cuba!  
¡Flor de Cuba!  
!!!Los Mejores Cigarrillos!!!

**LLEGARON YA**  
á la Sastrería de  
**Vicente Montero é hijo**  
los ueuevos CASIMIRES y demás NOVEDADES  
para las fiestas.

¿Por qué no toma Ud. una suscripción de un traje en la

**Sastrería Londres y París?**

Suscribiéndose hoy puede Ud. recibirlo el domingo por

**UN COLÓN**

# IMPORTANTE

Hasta segundo aviso los precios de nuestro **Azúcar de Familia** de la acreditada marca «**FEDERICO TINOCO**» serán los siguientes:

**Azúcar de 1ª a \$16-00 el quintal neto**

> 2ª > 13-00 > >

> 3ª > 10-00 > >

5% de descuento sobre órdenes de 10 quintales arriba

NOTA:—Avisamos a nuestra clientela que las órdenes de azúcar que tengan a bien confiarnos quedan sujetas a las fluctuaciones del mercado, y el precio será el corriente el día del despacho de la orden.

**LINDO BROTHERS**

W. Steinworth y Hno., Agentes.

## LA ALHAMBRA

ha recibido la nueva remesa del famoso

**COGNAC BRIAND**

Así como

cigarrillos **ELEGANTES** y **SUSINI**  
y **CEMENTO** de las acreditadas marcas

— **ALSEN y HÉRCULES** —

Surtido siempre renovado de

**ABARROTÉS, GÉNEROS y LICORES**  
**Pagés y Cía.**

jando los ojos tristes por detrás de los dorados anteojos, y seguía, siempre hacia arriba, siempre más alto, a través de las instituciones, con su inmenso talento aherrado dentro del cráneo como en el cofre de un avaro. Y aquella reserva, aquella sonrisa, aquel brillar de sus anteojos bastaban al país, que en ellos sentía la deslumbradora evidencia del talento de Pacheco.

Este talento nació en Coimbra, en la aula de Derecho Natural, la mañana en que Pacheco, desdeñando la *Sebenta*, aseguró que «el siglo XIX era un siglo de progreso y de luz». El curso comenzó a presentirlo y a afirmar en los cafés de la Feira que había mucho talento en Pacheco, y esta admiración, cada día creciente, del curso, comunicándose como los movimientos religiosos desde las multitudes impresionables a las clases razonadoras, de los muchachos y a los viejos, llevó fácilmente a Pacheco a ganar un premio a fin de año. La fama de este talento se esparció por toda la Universidad, que viendo a Pacheco siempre pensativo, y ya con anteojos, austero en sus pasos, con gruesos tratados debajo del brazo, adivinaba en él un espíritu que se concentra y se convierte todo en fuerza íntima. Al dispersarse esta generación académica llevó por el país, hasta las más escondidas aldeas, la noticia del inmenso talento de Pacheco. Y ya en las oscuras boticas de Trazos-Montes y en las parleras tiendas de los barberos del Algarve, se decía con respeto, con esperanza: «¡Parece que hay por ahí un joven de inmenso talento: Pacheco!»

Pacheco estaba maduro para la representación nacional. Vino al seno de ella traído por un gobierno (no recuerdo cuál) que consiguiera con trabajo y maña apoderarse del precioso talento de Pacheco. Después, en la estrellada noche de diciembre en que él, en Lisboa, fué a Martinho a tomar té y tostadas, se susurró con curiosidad: «¡Es Pacheco, un muchacho de inmenso talento!» Y desde que las Cámaras se constituyeran, todas las miradas, las del Gobierno y las de oposición, comenzaron a volverse con insistencia, casi con ansiedad, hacia Pacheco, que en la punta de un banco conservaba su actitud de pensador reconcentrado, con los brazos cruzados sobre el chaleco de terciopelo, la frente inclinada a un lado como bajo

el peso de las riquezas interiores, y los anteojos centelleantes... Al cabo, una tarde, en la discusión de la respuesta al discurso de la Corona, Pacheco hizo un movimiento para interrumpir a un cura bisojo que hablaba de la «libertad». El sacerdote se detuvo inmediatamente con deferencia; los taquígrafos abrieron vorazmente los oídos; y en toda la Cámara se apagó el desahogado susurro para que el inmenso talento de Pacheco pudiera manifestarse por primera vez en medio de un silencio dignamente majestuoso. Pero Pacheco no prodigó sus tesoros.—De pie, con el dedo estirado (gesto que siempre fué muy suyo) Pacheco afirmó, en un tono que delataba la seguridad del pensar y del saber íntimo, «¡que al lado de la libertad debía coexistir siempre la autoridad!» Era esto muy poca cosa ciertamente, pero la Cámara comprendió bien que detrás de aquel corto resumen había un mundo, todo un vasto mundo de ideas sólidas. Durante meses no volvió a hablar, pero su talento inspiraba tanto más respeto cuanto más sensible y más accesible se mostraba allá dentro, en el fondo, en el rico y poblado fondo de su ser. El único recurso que quedó entonces a los devotos de este inmenso talento (que ya los tenía incontables) fué contemplar la testa de Pacheco, como se mira al cielo, con la certeza de que Dios está detrás disponiéndolo todo. La testa de Pacheco presentaba una superficie lisa, amplia y lustrosa. Y muchas veces junto a él, Consejeros y Directores Generales balbuceaban maravillados: «¡No es necesario más! ¡Basta ver aquella testa!»

Pacheco formó parte luego de las principales Comisiones parlamentarias. Nunca, sin embargo, accedió a redactar un proyecto, desdeñoso de las especialidades. Apenas alguna vez tomaba en silencio una nota. Y cuando salía de su concentración, estirando el dedo era para lanzar alguna idea general sobre el Orden, el Progreso, el Fomento, la Economía. Había en esto la evdente actitud de un inmenso talento que (como insinuaban sus amigos guiñando el ojo con finura) «espera llegar arriba». Por lo demás, Pacheco mismo enseñaba (esbozando con su gruesa mano el vuelo superior de un ala sobre una copuda arboleda) que el «talento verdadero sólo debía conocer las cosas *por las ramas*».

Este inmenso talento no podía dejar de

contribuir a los consejos de la Corona. Pacheco en un cambio ministerial (provocado por una tremolina) fué Ministro, é inmediatamente se notó qué maciza consolidación viniera a dar al Poder el inmenso talento de Pacheco. En su departamento (que era el de Marina) Pacheco no hizo, durante los largos meses de gobierno, «absolutamente nada», como insinuaran tres ó cuatro espíritus acerbos y estrechamente positivos. Mas por primera vez, durante este régimen, la nación dejó de sentir dudas é inquietudes sobre nuestro Imperio Colonial. ¿Por qué? Porque estaba seguro de que últimamente los supremos intereses de ese Imperio habían sido confiados a un inmenso talento, al talento inmenso de Pacheco.

En las sesiones Pacheco rara vez salía de su silencio repleto y fecundo. A veces, sin embargo, cuando la oposición se tornaba clamorosa, Pacheco descruzaba los brazos y tomaba lentamente una nota con lápiz; y esta nota, trazada con saber y con madurísimo pensar, bastaba para cohibir y anonadar a la oposición. ¡Es que el inmenso talento de Pacheco llegó a inspirar en las Cámaras, en las Comisiones, en todos los Centros, un saludable terror disciplinario! ¡Ay de aquel sobre quien fuera a desatarse colérico tan inmenso talento! ¡Ya tenía segura una humillación! ¡Así dolorosísimamente lo experimentó el pedagogo que un día se lanzó a acusar al señor Ministro del Reino (entonces Pacheco dirigía el Reino) de descuidar la Instrucción del país! Ninguna recriminación podía ser más sensible a aquel inmenso espíritu, que en frase marmórea y succulenta enseñara que «un pueblo sin Institutos es un pueblo incompleto». Estirando el dedo (gesto siempre tan suyo), Pacheco aplastó al hombre temerario con estas palabras tremendas: «Al ilustre diputado que me censura, sólo tengo que decirle que en estas cuestiones de Instrucción pública su excelencia ahí, en esos bancos, da gritos y yo aquí, en este sillón hago luz». Yo estaba en la tribuna pública, en aquel supremo momento, y no recuerdo haber oído jamás en una asamblea de hombres una tan apasionada racha de aclamaciones. Creo que fué a los pocos días cuando Pacheco recibió la gran Cruz de la Orden de Santiago.

El inmenso talento de Pacheco se tornaba

A precio de costo

se venden en

## La Magnolia

excelentes Uinos, que tienen  
ocho años de estar en bodega

¡Aproveche la ocasión!

## LA VELOCE

Navigazione Italiana á Vapore

LINEA DE GENOVA A PUERTO LIMÓN

El vapor **CITA DI MILANO** sale de Génova el 1º de Diciembre para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Pto. Cabello, Curazao, Sabanilla y Limón. Llegará a Limón el 30, y sale el mismo día para Colón, Curazao, La Guaira, Ponce, Tenerife, Barcelona y Génova.

Precios de Pasaje á Génova:

Primera clase . . . . . francos 700

Segunda > . . . . . > 550

Tercera > . . . . . > 200

San José, 1º de Diciembre de 1900.

SASSO Y PIRIE, Agentes

F. J. ALVARADO & Co., Sub-Agentes

## Manhattan Club

El mejor **WHISKY** El mejor

— Pidase en todas partes —

Cualquier trabajo de Joyería de buen gusto, sólido  
y barato, puede obtenerse en la

## Platería de París

Calle del Correo, contiguo á F. J. Alvarado y Compañía  
GRAN SURTIDO DE JOYAS NUEVAS.

# Gran Hotel Internacional

INSTALADO A LA DERNIERE  
— ESPLÉNDIDA COMIDA —  
Cuartos higiénicos y elegantes

**La Victoria de la Cerveza**  
 en su larga lucha con las otras bebidas  
 se debe á la  
**Cerveza de "La Victoria"**  
 DE  
**ROMERO Y CASTRO Hnos.**  
 que con sus INIMITABLES MARCAS  
 "Extra" y "Pilsener"  
 ha hecho famoso al BARRIO AMON.

No se quede Ud. sin probar  
 las mejores galletas del mundo  
 que fabrica la casa  
**Carr & Co. Ltd.**  
 (de Inglaterra)  
 Pídanse en todos los mejores  
 establecimientos

**ALTAS NOVEDADES**  
 Artículos para Hombres  
**ALMACEN ROMERO**  
 Artículos para Niños  
**ALTAS NOVEDADES**

poco á poco un credo nacional. Viendo que inquebrantable apoyo daba aquel inmenso talento á las instituciones á que servía, todos le apetecieron. Pacheco comenzó á ser Director de Compañías y de Bancos. Cobijado por la Corona, penetró en el Consejo de Estado. Su partido reclamó ávidamente que Pacheco fuese su jefe. Por los otros partidos se ayudaba con sumisa reverencia á su talento. Poco á poco se concentraba la nación en Pacheco.

Al tiempo que envejecía y crecía en influjo y dignidades, la admiración por su inmenso talento llegó á tomar en el país ciertas formas de expresión, propias sólo de la religión y del amor. Cuando fué presidente del Consejo había devotos que extendían con unción la mano sobre el pecho, miraban al cielo hasta poner los ojos en blanco, para murmurar piadosamente: «¡Qué talento!» Y había enamorados que cerrando los ojos y recalando un beso en las puntas apiñadas de los dedos, balbuceaban con languidez «¡Ay, qué talento!» Y ¿para qué ocultarlo? Había otros á quienes aquel inmenso talento irritaba amargamente como un excesivo y desproporcionado privilegio. A estos los oí yo gritar con furor dando patadas en el suelo: «¡Demonio, lo que es tener talento de más!» En tanto Pacheco no hablaba, sonreía apenas. La cabeza cada vez se le tornaba más grande.

No he de recordar su incomparable carrera. Basta con que mi caro señor Mollinet recorra nuestros anales. En todas las instituciones, reformas, fundaciones, obras, encontrará el cuño de Pacheco. Portugal todo, moral y socialmente, está repleto de Pacheco. Todo lo fué y todo lo tuvo. ¡De seguro que su talento era inmenso! ¡El inmenso se manifestó el reconocimiento de su patria! Pacheco y Portugal, por lo demás, necesitaban insustituiblemente uno del otro, y ajustadísimo se completaban. ¡Sin Portugal, Pacheco no habría sido lo que fué entre los hombres; pero sin Pacheco, Portugal no sería lo que es entre las naciones!

Su vejez ofreció un carácter augusto. Perdió el cabello radicalmente. Todo él era cabeza, y más que nunca revelaba su inmenso talento, aun en las cosas mínimas. Me acuerdo muy bien de la noche (siendo él presidente del Consejo) en que, en la sala de la condesa de Arródes, alguien, con ansia, deseó conocer lo que pensaba su excelencia de Cánovas del Castillo. Silenciosamente, magistralmente, sonriendo apenas, su excelencia, con mano grave, dió rápidamente un corte horizontal en el aire. En torno de él se

elevó un murmullo de admiración. Eu aquel gesto ¡cuántas cosas sutiles, hondamente pensadas! Yo por mí, después de mucho cavilar, lo interpreté de este modo: «Mediocre, de mediana talla la del Sr. Cánovas!» ¡Porque, habrá usted notado, mi caro Sr. Mollinet, cómo aquel talento siendo tan vasto, era tan fino!

Reventó, quiero decir, murió su excelencia casi de repente, sin sufrimiento, en los comienzos de este invierno. Iba precisamente á ser nombrado marqués de Pacheco. Toda la nación le lloró con infinito dolor. Yace en el alto de S. Joao, bajo un mausoleo, en el que por sugestión del consejero Acacio (en carta al *Diario de Noticias*) fué esculpida una figura de *Portugal llorando al genio*.

Meses después de la muerte de Pacheco encontré á su viuda en Cintra, en casa del Dr. Videira. Es una mujer (aseguran amigos míos) de excelente inteligencia y bondadosa. Cumpliendo un deber de portugués, lamenté ante la ilustre y afable señora la pérdida irreparable, que era suya y de su patria. Mas cuando, conmovido, aludí al inmenso talento de Pacheco, la viuda de Pacheco levantó con brusco espanto los ojos que conservara bajos, y una fugitiva, triste y casi apiadada sonrisa frunció las comisuras de su boca descolorida... ¡Eterno desacuerdo de los destinos humanos! ¡Aquella mediana señora nunca pudo comprender á aquel inmenso talento! Créame, mi querido Sr. Mollinet, su muy devoto.

FRADIQUE

**Teatralerías instantáneas**  
**EL TRIO DELMONTE**  
 CARMEN — CAROLINA — CARIDAD

Son tres muñecas encantadoras con el salero de Andalucía y sus miradas subyugadoras tienen el brillo de un claro día.

*Carmen* cautiva los corazones con el prestigio de su arrogancia; ¡á ella el tributo de las canciones! ¡á ella las flores de más fragancia!

Por la belleza de su figura gentil y altiva, como de Diana, es *Carolina* de la Hermosura deidad olímpica y soberana.

Tiene *Cachita* todo el hechizo de una acuarela muy delicada; de suavidades su cuerpo se hizo y por las Gracias fué modelada.

Cuando á la escena, las tres airoosas llegan, radiantes de gentileza, decid que visteis tres lindas rosas de los jardines de la Belleza.

GYP

**CALENDARIO**

(de J. P. Z.)

DICIEMBRE.—(Este sólo tiene treinta y un días).

10	SÁBADO	Stos. Eugrafo, Sindulfo y Menas.
11	DOMINGO	Stos Furciano, Paragro y Sacerdote.
12	LUNES	Stas. Almonaria y Mercuria.
13	MARTES	Stos. Ausencio, Eustracio y Mardario.
14	MIÉRCOLES	Stos. Agnelio, Jocondo y Trazón.
15	JUEVES	San Memín.
16	VIERNES	Stos. Adonis, Beario y Concordio.

**TEATRO NACIONAL**

Hoy sábado 10

**LA VIUDA ALEGRE**

Domingo 11

MATINEE

**La Princesa del Dollar**

EN LA NOCHE

**LA VIUDA ALEGRE**

EN ENSAYO

**LA DIVORCIADA**

del mismo autor de «La Princesa del Dollar».

IMPRENTA ALSINA—SAN JOSE, C. R.

**ELDERS & FYFFES**  
**LINEA DIRECTA DE VAPORES**  
 Entre PUERTO LIMON (Costa Rica) y BRISTOL (Inglaterra)  
 Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días.  
 Salen de Limón cada quincena  
 Pasaje de primera á Bristol, ida . . . . . £ 20  
 Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta. . . . . £ 38  
 A las familias que tomen cuatro pasajes enteros se les concede una rebaja de 10%  
 Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón,  
 y á los Sub-Agentes Sasso y Pirie, en San José.  
**E. J. HTCHCOCK, Administrador.**

Por la razón y por la fuerza de su mérito la  
**BOTICA ORIENTAL**  
 se abre camino en el favor del público



El simpático TRIO DELMONTE

Véase pág. 7



Este gordo diputado se llama FOXES, lector, y es un chispeante escritor y un magnífico abogado. Si, por caso inesperado,

tú de sus víctimas eres, y tomar venganza quieres de semejante criatura, clava su caricatura con tres ó cuatro alfileres.



Yo PEDRO NOLASCO, Astrónomo costarricense CERTIFICO: Que en la Imprenta Alsina se está editando el **Almanaque de EL COMETA para 1911**

Dicho libro tendrá 100 páginas.—Cubierta á dos tintas. Anuncios.—Literatura festiva.—24 tipos del día y una caricatura que será de actualidad durante **TODO EL AÑO.**

Hago constar también que su precio será insignificante:

**CINCUENTA CENTIMOS EL EJEMPLAR**